

# La Junta Nacional de Electricidad y las Compañías Eléctricas

Nada más justo al renovar los contratos con las Compañías Eléctricas, q' la Junta Nacional de Electricidad siga adelante con el programa de defensa de los intereses de la nación, en el ramo de la energía eléctrica, programas que desde su fundación y bajo la presidencia del Licenciado don Alfredo González Flores, está encaminado a liberar el país de la subordinación a la empresa imperialista explotadora.

La Junta Nacional de Electricidad hace bien en no perder de vista el problema: las desventajas económicas múltiples que para el país significa la existencia del trust de la electricidad controlado por la Bond and Share. La Junta no debe perder de vista en ningún momento que su propósito esencial ha de ser la nacionalización de la energía eléctrica, fuente indiscutible de progreso económico y de cultura para los costarricenses.

Se trata ahora, según informó la Tribuna del miércoles 31 de mes de marzo de que la Junta pide a las tres comunitarias Compañías, controladas por la Bond and Share, que se fusionen en una sola compañía costarricense, sometida en todo y por todo, a nuestras leyes. Esta demanda es una demanda lógica y justa que la Junta debe mantener en las nuevas contrataciones. En nuestro número de TRABAJO de 6 de Marzo del año en curso, dijimos lo siguiente al respecto: «Al contratarse (con el trust eléctrico) debe mantenerse la demanda planteada en el artículo primero del proyecto de contrato formulado por la Junta anterior, a saber: "Las compañías deben consolidarse en una sola sociedad anónima constituida conforme a las leyes de la materia en Costa Rica y con domicilio legal en la misma. A esa nueva sociedad serán traspasados todos los bienes de cualquier naturaleza de las tres compañías, así como el contrato de concesión en que se conviniera." Esta demanda es fundamental desde el punto de vista nacional, porque sólo mediante ella se logrará anular hasta cierto punto, en caso de conflictos, la posibilidad de que intervenga el Departamento de Estado yanqui. En otros países la Bond and Share se ha sometido a tal demanda. ¿Por qué no se le va a pedir lo mismo en el nuestro? Sólo una falta inexcusable de previsión un proceder rematadamente pueril dejaron al trust eléctrico tal como está: sometido a leyes que son las de nuestra república y con el camino abierto para que sea el De-

partamento de Estado el que falle en caso de conflictos con los intereses nacionales.

Es tanto que las compañías eléctricas no sean costarricenses y con domicilio legal en nuestro territorio, el país no podrá con justicia y con derecho contener sus métodos de conquista de una de las fuerzas de riqueza primordiales para nuestra economía.

Otra de las conclusiones a que llegábamos en el número de TRABAJO arriba aludido era la de que en las nuevas contrataciones debe estatuirse en forma clara y categórica que la Junta se reserva el derecho de comprar la totalidad de las propiedades, plantas e instalaciones, en el momento en que tenga la posibilidad de hacerlo. Tal demanda mantiene vivo el eje central de la Junta que debe ser la nacionalización de la energía eléctrica, fuente indiscutible de progreso económico y de cultura para los costarricenses.

En los nuevos contratos debe establecerse que, en caso de compra, el avalúo de las propiedades, plantas e instalaciones, debe hacerse con base en el valor declarado por las compañías para los efectos del pago de impuestos y no con base en el valor en que cíprichosamente quieran éstas apreciarlas. Es de interés destacar el hecho de que el trust de la electricidad, según informe de "La Tribuna" del 28 de los corrientes, estima sus haberes en 34 millones de colones, que en la Tributación Directa para el pago de impuestos tiene declarados sólo por 15 millones; como se ve, la diferencia es gorda. Si ella existe en realidad, el trust ha dejado de pagar al fisco el impuesto correspondiente sobre una suma de 19 millones de colones.

Actualmente en caso de compra la Junta debe partir de los 15 millones de colones que el trust eléctrico tiene declarados en Tributación Directa; de lo contrario la Junta debe gestionar por el órgano correspondiente que se multe el trust en las proporciones en que el caso lo demande. Dicha multa debe ser de tal magnitud que prácticamente obligue al trust a mantener, para los efectos de venta, el valor declarado para los efectos del pago de impuestos.

Imprenta Hnos.

**CARTIN**

# Mas en serio que en broma

Viene de cuarta página

Gelleguitos y Aureo Morales el del tráfico dispuestos a ser héroes y a jugarse el peligro por don León Cortés; el edificio de Correos y Telégrafos cerrado al público; conversaciones por teléfono entre Tacho y don León; don León sale precipitadamente para las oficinas del Ferrocarril al Pórtico; revolucionarios vuelan hacia Managua de Claudio Cortés en compañía del indispensable Arturo Loris; secretos de Libby, el que vino el otro día con Claudio; secretos de Claudio con Somoza; el indispensable Arturo Loris junto con nicas adictos a Somoza, guarda la puerta de la Cámara en donde secretos Tacho y Claudio; a Claudio le dan risa las fantasías persecutorias de Tacho; vuelta de Claudio para acá; secretos misteriosos; el Presidente de la República dice una cosa a "Diario de Costa Rica" y otra a "La Tribuna". A unos les dice que no es nada; a otros que de fuenti fidedigna sabe que le preparan una revolución. Aparece en las columnas de la prensa el nombre de nuestro compañero

Mora, lo cual es muy celebrado por el ultraderechismo de Lico Jiménez; mandan ametralladoras y cañones al Atlántico. Que la cosa va a reventar en Alajuela; que la cosa va a reventar en Limón; que la cosa va a reventar en Heredia; cambio de Comandantes; don León tiene confianza en sus militares, quienes en la feroz batalla contra don Ricardo Jiménez se portaron tan valientes, pero es mejor cambiárlas, y así el de Liberia va a pasar a Limón y el de Limón a Heredia. (Ojalá que las ametralladoras que han salido para el Atlántico no vayan a matar a una negrita entre los bananales, como les pasó a nuestras huestes cuando la campaña con Panamá. Parece que dicha negrita fué la única víctima que hicieron los ejércitos de Costa Rica.) Luego don Manolo Rodríguez ha desplegado en abanico todos sus esbirros que andan en manada detrás de los dirigentes comunistas y montan la guardia en las esquinas de sus casas. Hay esbirros que no andan ya con saco oscuro y

el tradicional pantalón claro, sino que andan disfrazados en camisa y con anteojos negros, de tal manera que parecen osos de circo descalzos.

Nos contaban que un compañero sacó del club comunista una caja, y que adoptó unos aires más misteriosos que los de Claudio Cortés al regresar de Nicaragua. Inmediatamente se lo pusieron atrás los «sapos» de Manolo; nuestro compañero agudizó sus aires misteriosos en torno de la caja que llevaba. Los «sapos» de Manolo creyeron que iban a llevar un magoífico botín a su guardia: unas cuantas bombas comunistas cuando menos. Y al llegar... abrieron la caja... y se van encontrando con tres hermosos curratés de Puntarenas...

La prensa de Nicaragua habla de que el Diputado Manuel Mora ha desaparecido, que se ha internado en tierras de Nicaragua; la prensa de Guatemala inventa columnas contra el compañero Mora, que es el asesino de don Alberto González, que predica el robo y el crimen.

Y al final de vnales, secretos, policía armada, etc. ha resultado que los 350 INOCENTES del telegrama del ganadero «van 350 novillos de la finca de Los Inocentes». Aquí baja el telón del sainete? No tal, que las ametralladoras y cañones embarcados en la estación del Atlántico han seguido su rumbo...

Pero si que a nosotros nos ha dado mucha lástima es el pobre don Julio Acosta. Irlo a encolar, a él tan espiritual y filosófico tan idealista y ecléctico, tan refinado y pulcro, con nosotros los materialistas marxistas tan excedidos por Lilito el, idealista que es un zorro para beber huevos crusos de las vulgares galinas.

Don Julio sentado en la presidencia por una revolución comunista. Esto sería como imaginarse a un arcángel llevado en silla de manos por los diablos...

Entre tanto estamos viviendo bajo la dictadura del mundo atizado por consejeros como don Jaime Esquivel.

## El recibimiento del...

Viene de primera página

En el tren los pasajeros miraban con ojos asombrados. Un finquero joven, con su sombrero de sol hoy y su jaquetón de cuero se mostraba inquieto, son cuatro gatos...», decía en alta voz con tono despechado y como queriendo darse ánimos. Nosotros pensábamos si son cuatro gatos, el finquero eso debería estar más bien contento. Sin embargo, no parecía contento...

Se quedaron sin ir a Cartago muchos obreros y peones que estaban trabajando. La Semana Santa con sus dos días feriados les había desequilibrado su presupuesto y aprovechaban el sábado Santo para remediar un poco su economía.

Cantando la Internacional la manifestación tomó la carretera hacia San José.

«Arriba los pobres del mundo!»

El gobierno había mandado mucha policía y el tren de camiones adornado, con banderas rojas y rodeado de po-

licía de tráfico y regular emprendió el regreso a la capital. Durante el trayecto la policía mostró hostilidad contra los manifestantes. El coronel Galleguitos que de jovencito ganó seis galones sirviendo a la tiranía de los Tinoco se oiría a nosotros con toda la insolencia que había podido escuchar en su garganta.

Hacia mucho calor y la policía mostraba un ardiente celo por cumplir con su deber de hostilizarnos. Finalmente, después de Tres Ríos oyó un aguacero que refrescó los campos y humedeció los arrestos de la policía. Nosotros desde nuestro abrigo, mirábamos con astucia al pobre Galleguitos bebiendo una sopita. Pero el por devoción al Gobierno del señor Cortés, aguantaba el agua con altas de martirio?

El compañero Mora está otra vez entre nosotros.

TRABAJO le da la bienvenida con alegría.

## Los rebeldes se derrumban...

Viene de primera página

### Frente norte Sector vasco

Los rebeldes han estado presionando fuertemente sobre Guipúzcoa y Álava, concentrando sus ataques contra Ochandiano y Jorbea. Los informes oficiales aseguran que todos los asaltos del enemigo han sido rechazados, causando grandes pérdidas.

### Frente Norte Sector de Burgos

El lunes resonaron los miñanicos la ofensiva sobre Burgos, habiendo avanzado hasta anochecer un promedio de cinco kilómetros diarios. El propósito de los nuestros parece ser

el apoderarse de la vieja ciudad castellana, con lo que darían un golpe de muerte a las armas de los traidores.

### Frente Sur Sector de Motril

En la provincia de Málaga, se libra una violenta batalla en el presente momento por la posesión de Motril, importante puerto de esa región mediterránea. Son los nuestros los que llevan la iniciativa en el ataque y probablemente este termina con la conquista del puerto por las fuerzas leales. Si tal cosa ocurriera, no se sabe de esperar; el gobierno se abriría al camino para la reconquista del puerto de Málaga.

## Quién y con qué objeto nos...

Viene de la primera página

León Cortés se asusto, pero no tanto como para arremeter irreflexivamente contra nosotros sin cuidarse de la Constitución y de las leyes de la República. La tradición democrática que es una fuerza viva en el país, pudo más que el terror panico que se apoderó de las alturas y que tanto ha dado que reír a los costarricenses sensatos. Sin embargo, estos acontecimientos tan divertidos para la gran mayoría, merecen de nuestra parte un comentario serio.

Daremos en primer lugar que, como sistema, lo que acaba de pasar ha sido pésimo. Revela que quien ejerce el poder en Costa Rica es susceptible de dar crédito a los chismes más inveterados. Revela, que los gobiernos centroamericanos insisten en intervenir en la política interna de Costa Rica, y que el Presidente Cortés no ha sabido afirmar con energía la autonomía y la soberanía nacionales. En consecuencia, esa política de sometimiento a los dictadores de las cuatro repúblicas del norte, debe terminar. Costa Rica debe hacer sentir su independencia.

En segundo lugar, y aunque en esta ocasión nadie que tenga sentido común ha creído en el supuesto complot, es necesario decir qué piensa el Partido Comunista de ellos. Y debemos decirlo, porque el descubrimiento de estos fantásticos complots ha servido y está sirviendo de recurso a todos los dictadores del mundo para justificar represiones contra los partidos comunistas y demás partidos de orientación democrática. No hace mucho, denunciamos desde estas mismas columnas la maniobra reciente del Presidente de Venezuela, General López Contreras, al inventar un «complot comunista» que le permitió justificar, aunque muy relativamente, la persecución que inmediatamente desató contra todos los partidos y organizaciones democráticas venezolanas. Mañana puede ocurrir lo mismo en Costa Rica. Por eso, nosotros creemos necesario decir si país lo que pensamos con respecto a los cuartelazos. Decíramos, en forma categórica, que mientras el Gobierno de la República sea un Gobierno legítimamente constituido, que respeta la Constitución y las leyes y que concede al pueblo amplias libertades democráticas, el Partido Comunista no intentará alterar la paz de que siempre ha disfrutado los costarricenses. Nuestra lucha se encarrilará dentro de los amplios márgenes de un régimen de libertades y derechos al primer y principal punto de las mismas. Nosotros luchamos y nos proponemos luchar por el mejoramiento económico del pueblo y tal cosa estamos haciendo y hemos utilizando los medios legales que la democracia nos brinda. Es más, no solamente no atentaremos en nuestra lucha contra las instituciones de la república, sino que nos enfrentaremos, en el plano en que sea necesario, a quienes intente hacerlo. Nosotros somos y seremos los primeros soldados de la democracia. Y no son estas simples frases con su sangre lo están probando los comunistas españoles.

### La Tribuna y la inmunidad del c. Mora

La Tribuna ha venido publicando con sospechosa constancia notas sobre la suspensión de la inmunidad del diputado Mora con motivo de la acusación por la huelga bananera del Atlántico del año 34. Quién maniobra tras ese interés de La Tribuna?

Será don Lico Jiménez